

Nuevas acusaciones contra el Gobno. Español por la política sostenida en Marruecos

El Presidente Harding concederá indultos

WASHINGTON.—El Presidente Harding ha pedido datos sobre todos los presos políticos por cuestiones de la gran guerra. Se asegura que va a conceder muchos indultos. Uno de los primeros será el de Eugenio Deba, ex-candidato socialista a la presidencia de la República.

El Gobierno Japonés quiere el 70 por ciento en vez del 60 que se le señala

WASHINGTON.—El gabinete japonés y el Consejo Diplomático, asesor de Tokio, están preocupándose de las negociaciones que se efectúan en Washington sobre la proporción de tonelaje en buques capitales asignado al Japón.

Se tiene entendido que el almirante Kato recibió explícitas instrucciones de Tokio, en contestación a su informe. Se manifiesta que aunque el Japón ha hecho pública su creencia de que están facultados para pedir una proporción del 70 por ciento, no existen pruebas de que el Japón haya planteado ese asunto ante la Conferencia.

Circulaba la noticia de que en el caso de que el Japón no consiga obtener lo que se propone en cuanto al aumento de su fuerza naval, aceptará la proporción de 55-53.

Esta impresión parece ser la que prevalece entre los japoneses que siguen con interés las labores de la delegación.

Interrogados los expertos navales japoneses, contestaron que ellos no podían divulgar las instrucciones que habían recibido.

El Almirante Sims declara que el acorazado no es ya el nervio de la guerra

WATERBURY, Conn.—«El acorazado no será ya por mucho tiempo el nervio de la armada», declaró el Vicealmirante William S. Sims, presidente del Colegio Naval. «El acorazado carece de defensa contra los aeroplanos y no tiene poder defensivo para los buques-madres de los aeroplanos, los cuales tienen velocidad suficiente para ponerse a salvo», declaró.

Aprobó cordialmente el programa del desarme, porque si el tremendo costo del programa de construcciones navales de 1910 se ahorra y una pequeña parte de él se emplea en buques portadores de aeroplanos, la fuerza defensiva de la armada será grandemente aumentada».

El Almirante Sims declaró que la nación que controle el aire, controlará la tierra y el mar, y este control determinará la victoria».

Sociedades secretas alemanas disueltas a solicitud de los aliados

MUNICH.—Los periódicos de esta capital publican que el Gobierno del Reich alemán, correspondiendo a una exigencia de los aliados, ha disuelto una serie de sociedades secretas que tenían el nombre genérico de Oberland, cuyos jefes contestaron la medida fijó no pasquines públicos en los que invitaban a todos los alemanes a inscribirse en las sociedades secretas.

Intento de ataque al consulado francés

NAPOLES.—La policía tuvo que dispersar a sablazos un grupo de veinte «ardistas» (veteranos de la Gran Guerra) que pretendían penetrar en el edificio del Consulado General de Francia.

El Senador Borah en contra del Presidente Harding

WASHINGTON.—El senador republicano Borah, de Idaho, declaró en un discurso que la «asociación de naciones» que, según las noticias, el Presidente Harding ha previsto como posible resultado de la conferencia de armamentos, sería «la antigua liga de las naciones» con otro nombre. El senador Borah, en relación con la propuesta Asociación de las Naciones enunciada por el Presidente Harding, dijo lo siguiente:

«La propuesta Asociación de las Naciones no ha sido reducida a forma ni definitiva todavía. Pero de las noticias que he podido reunir aquí y allá es la antigua Liga de las Naciones con otro nombre. Se dedicará precisamente al mismo género de trabajo y hará las mismas cosas que fueron propuestas para la Liga. No importa el nombre sino lo que es.»

Los tipógrafos en huelga en señal de protesta

FLORENCIA, (Italia).—La huelga de tipógrafos en protesta de la muerte por la policía de dos compañeros de Trieste, comenzará hoy, lunes, en toda Italia.

Tiempos de atentados contra los delegados a las conferencias

WASHINGTON.—Se están tomando más precauciones para proteger la vida de los estadistas actualmente reunidos en Washington contra cualquier atentado.

Mas de sesenta mil alemanes irán a los Estados Unidos

WASHINGTON.—El subsecretario del Departamento de Trabajo, Mr. Henning, declaró que 60,000 alemanes esperan solamente que los Estados Unidos establezcan oficinas consulares en Alemania para ir a vivir al país.

En las conferencias no se llegará al desarme, pero se espera una nueva guerra

WASHINGTON.—Los estadistas que toman parte en la conferencia de Washington, han llegado a comprender que el mundo no está preparado para la era de idealismo de paz basada en la buena voluntad internacional, antes que en los temores de grandes marinas y ejércitos. Por lo tanto vuelven su atención a la posibilidad de un futuro estado bélico. Va a reescribirse las reglas de la guerra. La guerra va a hacerse lo más «humana» posible, considerando la tremenda maquinaria de muerte que se ha introducido desde 1914. Se han nombrado sub-comités para estudiar los nuevos arbitrios de guerra que jugarán papel importante en las futuras hostilidades—gases venenosos y aeroplanos.

Se declara oficialmente que las conferencias se reanudarán todos los años

WASHINGTON.—Una de las posibilidades de la actual conferencia, según se declaró oficialmente en la Casa Blanca, es la reunión anual en conferencia de todas las naciones aquí congregadas para discutir mutuamente los problemas mundiales.

El Ministro Balfour visita al ex-presidente Wilson y también Briand y Foch

WASHINGTON.—Considerable sorpresa y chismes especulativos había en los círculos diplomáticos de aquí, con motivo de saberse que el Honorable Mr. Balfour, que preside la delegación británica al desarme fue recibido hace pocos días en su hogar de «S.» Street por el ex-Presidente Wilson. La visita del veterano estadista inglés, marca la primera desviación de la política adoptada por el presidente Wilson de no recibir a los visitantes extranjeros a la conferencia. Esta actitud de parte del expresidente se atribuye a temor de que sus adversarios pudieran levantar el grito de «Wilson mediador» en la conferencia.

El mariscal Foch, el primer ministro Briand y otros distinguidos huéspedes extranjeros han visitado también a Mr. Wilson.

Nada más que veinticuatro años se necesitan para que en Estados Unidos se cumpla la ley que prohíbe el uso de licor

WASHINGTON.—William H. Anderson, superintendente de la liga contra las cantinas, oficialmente informó que se ha constituido una organización contra el licor y los contrabandistas que trafican con el mismo, cuya organización estará ramificada en breve en todas las ciudades y poblaciones de los Estados Unidos, y representará una fuerza política enorme.

Discutiendo su programa, Mr. Anderson admitió que quizás transcurrieran veinticuatro años antes que el estado seco pueda considerarse un hecho absoluto en el país.

En favor del Magisterio en la Argentina

BUENOS AIRES.—El magisterio argentino se encuentra en una intensa propaganda tendiente al mejoramiento de la noble causa de la enseñanza, tanto en el orden cultural como en lo relacionado con el orden económico.

Oficiales del ejército blanco vuelven a Rusia

MOSCOW.—El general Slashchev, que perteneciera al ejército blanco del general Wrangel y estuviera al mando de las tropas que operaron en Crimea, regresó hoy a dicha región, acompañado por otros varios ex-oficiales del ejército del general Wrangel, manifestando que desea cooperar con el gobierno soviético.

Todos ellos se decidieron a regresar bajo el amparo del decreto de amnistía general dictado en su favor por el régimen bolchevique, en reciente fecha.

En el Portugal se teme otra nueva revolución

MADRID.—La situación política en Portugal es sumamente crítica y el gobierno que asumió el poder recientemente, así como el pueblo en todo el país, se hallan bajo el dominio del terror que ejercen los mismos elementos revolucionarios que derribaron el gabinete del presidente Granjo, asesinando a varios de sus ministros y cometiendo numerosas violencias, según despachos de prensa procedentes de Vigo.

Grupos de individuos desprovistos de toda autoridad dedicarse a hacer visitas domiciliarias, buscando armas y aterrorizando a sus habitantes, dicen los despachos.

SEDA KAKI - Ultima Novedad!
PIEL DE SEDA - GEORGETTE
LANAS - ALPACAS - ETAMINES
CRESPONES, ZARAZAS e infinidad de géneros para la temporada de verano,
ACABA DE RECIBIR EN EL
Bazar Costa Rica
Tienda abierta recientemente de JAIME TORMO, lado Este del Mercado, San José
15 varas al Sur de la «Botica Oriental»
GRAN SURTIDO DE JUGUETES A PRECIOS BAJOS

El General Primo de Rivera anuncia en el Senado que interpelará al Gobierno sobre su retiro

El Ministro Lacierva sostiene que los funcionarios deben seguir la política del Gobierno

El General Berenguer regresa a Marruecos para la nueva acción

MADRID.—A pesar del urgente llamamiento hecho por el Gobierno para que asistieran los señores diputados a la sesión del Congreso, a fin de aprobar el proyecto de créditos para aumentar la armada, el salón del Congreso estaba casi desierto. Un gran número de Diputados se trasladaron al Senado para escuchar el discurso del general Aguilera, en el cual se esperaba que censurase el programa del Gobierno sobre Marruecos.

El Senado estaba rebosante de público cuando se abrió el debate sobre Marruecos. Hizo uso de la palabra el Marqués Valero de Palma, quien solicitó que se depurasen las responsabilidades por el desastre del mes de julio y declaró que el actual Gobierno de España no estaba capacitado para llevar a cabo una política adecuada en

Marruecos. Condenó la supuesta mala administración que dijo haber sido creada por los burocratas, a la cual atribuyó el desastre.

El senador Primo de Rivera tomó nuevamente parte en el debate diciendo que se había concedido mucha importancia a las manifestaciones que hizo en el Senado la semana pasada, pero que entendía eran beneficiosas al país. Se negó a retirar una sola de sus manifestaciones.

El Ministro de la Guerra, señor La Cierva, refiriéndose al incidente, sostuvo que los señores están en su derecho al emitir opinión sobre todos los asuntos, pero que los funcionarios del estado deben acomodar sus declaraciones a la política del gobierno, a cuyas órdenes se encuentran. El Ministro de la Guerra agregó que había ordenado

el mando del Gral. Primo de Rivera en el plano de la primera región por haber procedido en contra de ese principio.

El senador Primo de Rivera replicó rebatiendo la teoría del Ministro. También anunció que interpelaría al gobierno acerca de su retiro.

MADRID.—El general Berenguer, Alto Comisario de España en Marruecos, salió para reanudar sus deberes en Marruecos. Miles de personas que se congregaron en la estación del Mediodía tributaron al general Berenguer una cariñosa despedida cuando el tren partió para el puerto de embarque. El Comisario llegará el martes a Tetuán. Permanecerá en aquella plaza hasta el viernes y después se trasladará a Melilla donde hará los preparativos finales para iniciar una nueva fase de las operaciones militares contra los moros.

Persiguiendo el juego

BARCELONA.—Los funcionarios de policía están adoptando energías medidas para suprimir el juego de los círculos y otros centros de Barcelona.

Si fracasan las conferencias del desarme, vendrá la bancarrota universal

LONDRES.—Lord Birkenhead, canceller de Hacienda britano, dice que si la convención de Washington fracasa, será inevitable la bancarrota de las naciones.

Este es el eje de la cuestión del desarme—declaró—la cuestión del dinero se impone ahora a todas las gestas. Hay que economizar, reducir los gastos. Los pueblos están agobiados.

Se restablecen los escudos Americanos en los consulados

BERLIN.—(Por The Associated Press). Los escudos de las oficinas consulares de los Estados Unidos en Alemania fueron coicados hoy en el exterior de los edificios por vez primera desde la ruptura de relaciones entre Alemania y Estados Unidos.

El Gobierno Alemán ha recibido el ruego de reconocer a 13 consulados provisionalmente, todos los cuales han tomado posesión de sus cargos a pesar del hecho de que los consulados españoles, que han tenido a su cargo los intereses americanos, no han recibido instrucciones para hacer entrega de los archivos a los americanos.

El Ministerio de Estado Alemán espera hacer el reconocimiento solicitado dentro uno o dos días. Mientras tanto el cónsul general en Berlín, William Coffin, y su personal, está tratando del relevo de las tareas que desde la ruptura de relaciones han venido a cargo de los cónsules españoles.

Elecciones sangrientas

CIUDAD DE MEXICO.—En el día de ayer en el de hoy se celebraron elecciones municipales en Guadalajara, Veracruz, Orizaba y otras ciudades más pequeñas, registrándose en ellas numerosos choques, algunos sangrientos, entre los partidos contendientes. Los despachos procedentes de Guadalajara anuncian haber ocurrido un muerto y diez heridos en los desórdenes que se desarrollaron anoche. Las tropas federales han sido llamadas para patrullar las principales calles de esta ciudad y preservar el orden.

Se descubren 175 tubos para cañones.

DRESDEN.—La Comisión Interallada, a pesar de la oposición que encontró para hacerlo, ordenó la apertura de las paradas de cierta fábrica sospechosa de Heidenau, descubriendo en ellas 175 tubos de cronometrados para servir de cañón a Howitners ligeros.

Se termina un puente sobre el Danubio.

BUCAREST.—El puente sobre el Danubio que fue destruido por los alemanes durante la guerra ha sido ya completamente reparado. Los trenes comenzaron a cruzarlo de nuevo desde el 1º de diciembre.

Se teme que las negociaciones entre los partidos Liberal y Nacional Democrata, con vistas a formar el bloque transilvano, han fracasado.

En memoria de una heroica carga de los coraceros franceses.

ESTRABURCO.—El monumento erigido a la memoria de los coraceros franceses que sucumbieron en la heroica carga de Reischaffen, cuando la guerra franco-prusiana de 1870-71, fue inaugurada hoy, cerca de la población que dio nombre a la brillante operación de la caballería pesada francesa.

El ex-Embajador de Francia en España, M. Alapetite, presidió la ceremonia inaugural.

Alemania resuelta a defenderse de los cargos de Briand

BERLIN.—Ahora que Aristides Briand, primer ministro francés, se encuentra en viaje a su país desde la Conferencia de Washington, los periódicos de esta capital recomiendan al Canciller Wirth que abandone su silencio, al menos en lo que hace referencia a informar al público americano de la inutilidad de los argumentos de M. Briand en apoyo de la actitud de Francia en el desarme.

Los periódicos dicen que el Gobierno de Wirth no deseaba entrar en acrimoniosa controversia con M. Briand, mientras fuera huésped de los Estados Unidos, pero que ahora espera desahucarse de las consideraciones de la etiqueta y hacer francas declaraciones de la causa de Alemania.

El doctor Wirth aparecerá mañana ante el Comisionado de Relaciones Exteriores del Reichstag con el propósito de tratar de la actitud del primer ministro francés en la conferencia de Washington. El «Boersen Courier» pide que el Canciller no pierda tiempo en oponerse a lo que califica de «agitación francesa» y que, si necesario fuera, vaya al Reichstag a defender a la nación.

Está decretada la reducción a escombros de nuestra capital

En la madrugada ha sido descubierto un conato de incendio cogiendo el cuerpo del delito

El Gobierno debe tomar medidas energéticas. — Las compañías aseguradoras protestan

Hace apenas cinco días que fue descubierto un conato de incendio en la manzana donde tiene sus oficinas el «Diario de Costa Rica», suceso de que dimos cuenta, encontrándose depósitos de petróleo, gangoches empapados de ese líquido, y, en una palabra, lo suficiente para que el hecho no se declarase casual; y anoche, mano criminal que aún permanece en la sombra, intentó dar fuego a una de las manzanas más céntricas de la capital.

Este es ya un escándalo. La capital está amenazada a ser reducida a escombros por los incendiarios. Ya los vecinos de esta ciudad no viven tranquilos, y se hace necesario que el Gobierno tome medidas energéticas al respecto.

Sospechas

La manzana en cuestión es en la que está situada la pulpería «La Marinita» una de las más céntricas de esta ciudad. El conato fue descubierto en la casa de don Carlos Palacios Gólicher, frente a la residencia de don Elías Pargés.

Según refiere el policía de línea, él se encontraba en esa esquina, es decir, en la de la «Pulpería de Limón», cuando un individuo se acercó a él y le dijo que era vecino de la casa del señor Palacios, donde había descubierto un penetrante olor a petróleo, y que esa casa estaba desocupada. Esa misma persona le manifestó al gendarme, que como esa casa estaba asegurada, él, como vecino, temía que fuera a incendiarse.

El policía se puso en guardia, pero como no notara nada anormal se tranquilizó.

Trataban de alejar el gendarme

El policía no dejaba de estar vigilando la casa en cuestión, cuando otro individuo, desconocido, se acerca a él para manifestarle que a doscientas varas de esa esquina se había promovido un buchínche fenomenal donde urgía su auxilio.

El gendarme, como es natural, fue a ver lo que sucedía en su línea, y como no encontrara nada, regresó a su esquina donde descubrió que de la casa sospechosa salía una densa columna de humo.

Voces de alarma

A las voces de alarma de esa autoridad, se puso en pie todo el vecindario. Pronto se presentaron al lugar de los sucesos la bomba comandada por el Coronel Montardón, algunos miembros de la Cruz Roja y varios piquetes de policía.

La puerta fue derribada y al caer se

pudo apreciar el olor a petróleo y a materias inflamables.

Cuerpo del delito

En el interior de la casa fueron descubiertos dos colchones nuevos, completamente empapados de petróleo, lo mismo que el piso de esa casa.

Uno de los bomberos al romper el cielo raso, notó que estaba lleno de paja impregnada del líquido combustible.

Uno de los colchones fue sacado por la policía y se encuentra en la Segunda Sección. Algunos otros objetos más, parecen comprobar el hecho como premeditado.

La bomba

Pocas veces hemos visto funcionar tan bien la bomba como anoche. Los dos pitones lanzaban potentes chorros de agua que pronto extinguían el fuego. Las tejas de la casa incendiada volaban al espacio como hojas arrastradas por el viento. Tanta los bomberos como los muchachos de la Cruz Roja y la policía trabajaron con mucha tenacidad logrando exterminar el voraz elemento. A ello se debe que esa manzana no hubiera sido consumida por el fuego.

Aseguros

La propiedad en cuestión, es una casa vieja que pertenece al señor Carlos Palacios Gólicher, quien se encuentra en el servicio activo de las armas. Según los informes que hemos recogido, esa propiedad tiene un fuerte seguro. También se nos ha informado que la Municipalidad había ordenado su demolición por encontrarse en pésimo estado y salida de línea.

Conclusión

Hoy fué detenido el señor Palacios. El Alcalde 3º fué encargado de instruir la sumaria.

Todo el vecindario de esa manzana se encuentra muy molesto con ese suceso, pues ya se hace imposible dormir tranquilo desde luego que la tea incendiaria amenaza la capital. Es necesario, repetimos, que el Gobierno tome medidas energéticas al respecto, pues al paso que vamos, no va a quedar casa en pie.

También las Compañías Aseguradoras deben tomar en cuenta lo malo que resulta ese negocio y posiblemente se retirarán.

Ya LA PRENSA jocosamente había anunciado que seguirían los incendios y esto parece que prácticamente se está llevando a cabo.

Adhesiones con motivo del crimen de Guatemala

Los representantes de Honduras, el Salvador y Guatemala han recibido numerosas adhesiones de ciudadanos de sus respectivos Estados y de importantes costarricenses amigos de la Federación Centroamericana.

Los ciudadanos que han hecho esas manifestaciones ofrecen su contingente personal, en caso que haya necesidad de ir a defender a los hermanos oprimidos de Guatemala y el sagrado ideal de Unión.

Muy simpática es la actitud de los centroamericanos en presencia de la tragedia política de Guatemala.

Salió electo Don Ricardo

Por datos de última hora se sabe positivamente que el Lic. don Ricardo Jiménez salió electo diputado por San José. Sacó el cociente que necesitaba y le sobraron votos. Corren diferentes versiones sobre la llegada de don Ricardo a la Cámara. Unos dicen que don Ricardo no asistirá a las sesiones, otros afirman que sí, pero no solamente llegará al Congreso, sino que será el jefe declarado de la oposición, que, unida, será poderosa en el país.

En todo caso todavía falta mucho para que se instale el nuevo cuerpo legislativo y es aventurado hacer afirmaciones sobre la futura política del país.

Seguiremos de cerca los acontecimientos que sobre este particular se desarrollen, para tener bien informados a nuestros lectores.

El crimen de ayer en Alajuela

José T. Jiménez mata de una puñalada al anciano Ignacio Badilla

Las fiestas cívicas si bien envuelven a los pueblos en que se celebran en días de placer y jolgorio, también es cierto que sirven para que pasiones por mucho tiempo sustentadas se desarrollen, tomen forma de hechos, al amparo de las libertades que en esos días se dan. Hoy debemos sumar con uno más, esa serie de hechos de sangre, que se ponen una cinta de luto y una época de dolor, en el hogar de dos personas, que siempre han sido útiles a la sociedad en que viven.

El herido cayó al suelo y revolcándose en su sangre murmuró pocos momentos después sin decir palabra, pero pudo señalar a quien la había agredido. El herido observaba las evoluciones de la víctima y allí mismo fué detenido por la policía.

Quién era el occiso

Ignacio Badilla era un anciano de 50 a 60 años de edad, de conducta ejemplar, casado y vecino del barrio de San José. Al morir deja esposa e hijos.

Quién es el heridor

El victimario se llama, como antes digimos, José Trinidad Jiménez, de veintidós años, ocupa un puesto público como Agente de Policía y sus antecedentes hasta la fecha han sido correctos.

Antecedentes

Jiménez, desde la consumación del delito se ha encerrado en absoluto mutismo y por lo tanto no se saben los motivos que originaron este hecho. Sin embargo, parece que entre los protagonistas existían antecedentes de familia por cuestiones de intereses pero no suficientes para que autorizaran la agresión y que ésta se debió, sin duda, al estado alcohólico en que se encontraba el victimario.

Otras diligencias

Inmediatamente después de lo ocurrido se presentó el Juez del crimen quien ordenó las primeras diligencias, encargando al Alcalde 2º de la instrucción de la sumaria.

El victimario Jiménez permanece detenido e incommunicado en la cárcel de Alajuela.

Hoy, a las 11 de la mañana, fueron conducidos al Cementerio General los restos de quien se llamó Ignacio Badilla. Paz a sus restos.

Mañana ofreceremos más detalles de este doloroso hecho que ha conternado la sociedad de Alajuela y por el cual para dos miembros de dos hogares se ha abierto; para uno una fosa y para el otro, las puertas del presidio.

Otro herido en Alajuela

El sábado por la noche, en Alajuela, fué terriblemente herido un señor Alfaro. Se cree que sea por motivo de ebriedad.

No sabemos el nombre del herido, porque la noticia nos la dieron lacónica; es decir, sin detalles. Mañana informaremos ampliamente.

El incidente de esta mañana

El Lic. Octavio Quesada Vargas nos ha manifestado que estando hoy en su oficina, contigua al Teatro Moderno, fué agredido. El ataque lo recibió de manos de un desconocido.

Dice que se defendió y sacando su revólver se puso en persecución de su agresor, quien huyó. El Lic. Quesada siguió a su atacante hasta la esquina de doña Carmen Guilló de Fernández y le hizo dos disparos. El cree que esta agresión obedece al folleto que publicó.

Los disparos del Lic. Quesada no hicieron blanco afortunadamente.

Por otra fuente hemos sido informados de que el desconocido que dice Quesada, es un joven cubano muy estimado, quien al ser insultado por don Octavio [hubo de abofetearlo, por lo que éste sacó su revólver haciéndole varios disparos.

El joven cubano como estaba desarraigado tuvo que huir. Parece que este asunto es personal.

La España Martínez & Co.

Fábrica de Velas, Jabones y Fideos

Almacén de Abarros

Venta al por mayor. Lado N. del Mercado

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE

Escalante

50 varas al Sur del Parque Central

Teléfono No. 215

Visite esta casa que a los precios más bajos

ofrece los mejores artículos

Juguetes = Géneros = Abarros

FOTOGRAFIA ROA & JIMENEZ

Retratos en todo estilo

Especialidad en ampliaciones y crayones

Local: 50 varas al Sur de «LA GEISHA»

San José, Costa Rica

América Central

ALMACEN DE ROPA HECHA DE CESAR ARGUEDAS

DESPUES DEL INCENDIO!!!

Se ha establecido nuevamente con un magnífico surtido de ropa hecha, contiguo a «La Imperial» de Federico Americh, frente al Pasaje Jiménez.

Tengo pantalones hechos de castor, desde \$ 15.00 hasta \$ 35.00. Vestidos de moda para niños en varios estilos. Vestidos para hombre, saco y pantalón a \$ 48.00. También cuento con los famosos vestidos de blusa y pantalón para gente de pueblo, pero de gusto, a precios no vistos.

No olvidarse que también hay pantalones de dril que están causando escándalo por los precios, el trabajo y la calidad.

Molino de Cesáeo García

OFRECE AL PUBLICO LAS HARINAS MAS NUTRITIVAS

Marca Pueblo: 14.00. Marca Monte: 20.00

Maíz pilado (blanco o amarillo) a 18.00

Harinas de maíz elaboradas con todas las reglas para la salud

y de un valor alimenticio extraordinario

¡GRAN Baratillo!

Juguetes de SZHECO SLOVAKIA - Juguetes

LA MARINA realizará el surtido de JUGUETES más grande que ha llegado al país, a los precios más bajos

Teléfono 593 - EDUARDO CASTRO SABORIO - Apartado 979

¡GRAN Baratillo!

O

JOYERIA

R

RELOJES

T

BOLSAS DE PLATA

I

ESTATUAS

Z

TERRACOTAS



Doña Luisa Oreamuno Pacheco de Guardia

La distinguida y bella señora que hoy engalana nuestras páginas, unió su destino en lazos de amor, con el apreciable caballero don Eladio E. Guardia. La ceremonia nupcial se verificó el jueves 8 del presente, entre los agasajos de la sociedad que hizo votos por la ventura de este nuevo hogar.

"La Prensa" les desea toda clase de felicidad.

El meditador y el esclavo

... Pasó que, huésped en una casa de campo de Megara, un prófugo de Atenas, acusado de haber pretendido llevarse bajo el manto, para reliquia de Sócrates, la copa en que bebían los reos la cicuta, se retiraba a meditar, al caer las tardes, a lo esquivo de extendidos jardines, donde sombra y silencio consagraban un ambiente propicio a la abstracción. Su gesto extático algo parecía asir en su alma: dócil a la enseñanza del maestro, ejercitaba en sí el desterrado la atención del conocimiento propio.

Cerca de donde él meditaba, sobre un fondo de sauces melancólicos, un esclavo, un vencido de Atenas misma o de Corinto, en cuyo semblante el envilecimiento de la servidumbre no había alcanzado a desvanecer del todo un noble sello de naturaleza, se ocupaba en sacar agua de un pozo para verterla en una acequia vecina. Llegó ocasión en que se encontraron las miradas del huésped y el esclavo. Soplaba el viento de la Libia, productor de fiebres y congojas. Abrasado por su aliento, el esclavo, después de mirar cautelosamente en derredor, interrumpió su tarea, dejó caer los brazos extenuados, y abandonando sobre el brocal de piedra, como sobre su cruz, el cuerpo flaco y desnudo: «Compadéceme, dijo al pensador, compadéceme si eres capaz de lágrimas, y sabe, para compadecerme bien, que ya apenas queda en mi memoria rastro de haber vivido despierto, si no es en este mortal y lento castigo. ¡Ve cómo el surco de la cadena que suspendo, abre las carnes de mis manos; ve cómo mis espaldas se encorvan! Pero lo que más exacerba mi martirio es que, cediendo a una fascinación que nace del tedio y el cansancio, no soy dueño de apartar la mirada de esta imagen de mí que me pone delante el reflejo del agua cada vez que encaramo sobre el brocal el cubo del pozo. Vivo mirándola, mirándola, más petrificado, en realidad, que aquella estatua cabizbaja de Hipnos, porque ella sólo a ciertas horas de sol tiene los ojos fijos en su propia sombra. D' tal manera conocí al semblante casi infantil, y veo hoy esta máscara de agustia, y veré cómo el tiempo

ahonda en la máscara las huellas de su paso, y cómo se acercan y la tocan las sombras de la muerte... Sólo tú, hombre extraño, has logrado desviar algunas veces la atención de mis ojos con tu actitud y tu ensimismamiento de esfinje. ¿Sueñas despierto? ¿Maduras algo heroico? ¿Hablas a la llamada con algún dios que te posee?... ¡Oh, cómo envidio tu concentración y tu quietud! Dulce cosa debe ser la ociosidad que tiene espacio para vagar el pensamiento! — «No son estos los tiempos de los coloquios con los dioses ni de las heroicas empresas, (dijo el meditador); y en cuanto a los sueños delictuosos, son pájaros que no hacen nido en cumbres calvas... Mi objeto es ver dentro de mí. Quiero formar cabal idea y juicio de éste que soy yo de éste por quien merezco castigo o recompensa...; y en tal obra me esfuerzo y peno más que tú. Por cada imagen tuya que levantas de lo hondo del pozo, yo levanto también de las profundidades de mi alma una imagen nueva de mí mismo; una imagen contradictoria con la que le precedió, y que tiene por rasgo dominante un acto, una intención, un sentimiento, que cada día de mi vida presenta, como cifra de su historia, al traerle al espejo de la conciencia brudida por la soledad; sin que aparezca nunca el fondo estable y seguro bajo la ondulación de estas imágenes que se suceden. Hé aquí que parece concretarse una de ellas en firmes y precisos contornos; hé aquí que un recuerdo súbito la hierre, y como las formas de las nubes, tiembla y se disipa. Alcanzaré al extremo de la ancianidad; no alcanzaré al principio de la ciencia que busco. Desagotará tu pozo; no desagotará mi alma. [Esta es la ociosidad del pensamiento]... Llegó un rumor de pasos que se aproximaban; volvió el esclavo a su faena, el desterrado a lo suyo; y no se oyó más que la áspera quejumbre de la garrucha del pozo, mientras el sol de la tarde tendía las sombras alargadas del meditador y el esclavo, juntándolas en un ángulo cuyo vértice tocaba al pie de la estatua cabizbaja de Hipnos.

JOSÉ ENRIQUE RODÓ

Aforística

Los pensamientos son tapicerías arrolladas; la reflexión las descubre y expone al público.—TEMISTOCLES

La formación del corazón de los hombres es tarea de las madres; a ellas les legó Dios la delicada misión de amasarlos a besos en las cunas.

Para las catástrofes de sentimiento, la mujer tiene una preponderancia marcada sobre el hombre. A pesar de sentir más, luce mayor vigor y entereza que nosotros. Sucede en este caso lo que con el viento huracanado que troncha la encina y no quebranta la caña.

Una palabra cariñosa, tuerce algunas veces un camino de perdición, evita una gran desgracia, solventa un grave conflicto, desarma una mano criminal.

Nada vale lo que nada cuesta. La limosna que sobra, no es limosna. La sonrisa a un amigo no es virtud. La compasión sentida por quien sufre y queremos, tampoco es verdaderamente meritoria. Sólo constituyen actos de valor positivo, los que implican violencia por parte nuestra.

La familia es el único consuelo de la vida; es la caridad, el sufrimiento y la abnegación en todos terrenos.

De la misma manera que no porque formen verdaderas montañas las olas durante la tempestad, deja el nivel del mar de ser horizontal en su conjunto; no porque invada la vacilación algunas horas el espíritu nuestro, deja la voluntad energética de ejercer sobre él saludable imperio. El corazón más insensible recibe sus impresiones, la voluntad más enérgica tiene sus debilidades, el entendimiento más claro sus ofuscaciones y el hombre más sereno sus horas de zozobra.

El honor, lo mismo en el hombre que en la mujer, es una cosa muy difícil de explicar. Se cree honrados a muchos bribones y se juzga deshonradas a muchas desgraciadas.

La ley de las compensaciones, donde tiene mayor razón de ser es en la vida íntima de familia. Allí depende la felicidad, única y exclusivamente de la compensación de ideas, voluntades y acciones.

J. CALL

De «Reproducción», N.º 75.

La Mujer

Mujeres, ángeles mortales, creación divina, único rayo de sol que alumbró un momento la vida... ¡Yo no echo de menos nada del mundo sino a vosotros! Lo que la vida humana tiene de amarga y de dulce, lo que la hace arder, lo que revela en ella no sé qué de perfume de la vida inmortal, ¡sois vosotras solas! Por vosotras nuestro gozo es amor. Sombra de los perfectos bienes de la mansión celestial, sois vosotras aquí abajo la gota sin mezcla que Dios dejó caer de la copa del ángel, la estrella que, brillante en vasta noche, dice ella sola a nuestras miradas que otro mundo resplandece.

LAMARTINE

OBRAS DE JOSÉ ENRIQUE RODÓ

| | |
|-----------------------------|------|
| Motivos de Proteo..... | 5-50 |
| El Camino de Paros..... | 3-75 |
| El Mirador de Próspero..... | 5-50 |
| Hombres de América..... | 4-50 |
| Ariel..... | 2-00 |
| El que vendrá..... | 5-00 |

OBRAS COMPLETAS DE B. MORALES SAN MARTIN

| | |
|---------------------------------|--|
| El Ocaso del Hombre..... | |
| El Enigma de lo Imposible..... | |
| Tierra Levantina (2 tomos)..... | |
| Cada tomo: \$ 4-00 | |

EL TUNEL, por BERNARDO KELLERMAN (5ª Edición)

Es una novela que encierra un interés palpante y mundial. Traducida a todos los idiomas, son muchos los millones de ejemplares que se han vendido en el transcurso de unos años.

= A \$ 5,50 el ejemplar =

Tradición y novedad

A propósito de "Ariel"

De José Enrique Rodó

Alrededor del nombre del maravilloso prosista de *El mirador de Próspero* y *Motivos de Proteo*, sólo se había movido el incensario; dijérase que la égloga del maestro era inviolada. Hoy, desentonando en la melodía de la alabanza, llega hasta nosotros una voz de timbre algo áspero, tal vez en fuerza de ser sincero. Entre la multitud de párpados abatidos, se abren los ojos de la comprensión y el análisis.

Trae la nueva palabra un libro del escritor uruguayo, Alberto Lasplaces: *Opiniones literarias*. (Prosistas uru-

recurre con frecuencia para apuntalar su doctrina—, hubiera pasado por un aventajado discípulo. En un ambiente de exigencias culturales y de intensa vida espiritual, la personalidad de Rodó se hubiera confundido con otras; en cualquiera de nuestras ciudades de América, en confuso período de formación, el espíritu de Rodó debía surgir lógicamente como algo excepcional.

El aristocratismo intelectual, heredado de sus maestros favoritos, le impidió ver el desenvolvimiento de una



José Enrique Rodó

guayos contemporáneos.) Lasplaces es un escritor joven, que goza de notable y merecida reputación en su país, en el cual representa, precisamente, la juventud, ante la cual Rodó predicó su bellísimo sermón laico. Y éste es, para nosotros, el mayor interés de su juicio. Entre las conclusiones a que llega en él nos interesan dos sobre todas: la europeísmo de Rodó y la afirmación de la ineficacia de *Ariel* en la conciencia sudamericana. Tal vez las dos se fundan en una sola y la segunda sea un resultado de la primera.

Es el caso de la personalidad absorbida por la cultura lo que da por resultado una floración espiritual que pudo nacer en cualquier trozo civilizado del planeta. Y ya tenemos ante nosotros la interrogación inquietante. ¿Rodó, al desnacionalizarse, adquirió carácter de universalidad? Por mucho amor y respeto que tengamos a su obra, forzadamente hemos de contestar que no. José Enrique Rodó no rebasó el ámbito que cierra la frontera castellana, y esto por su cualidad de exquisito prosista, que dió nuevas, armoniosas y suaves modulaciones a nuestra habla.

Ideológicamente, es un rezagado. Las sombras protectoras de aquellos que toma por norte y guía para su pensamiento llegaron tarde hasta él, envejecidas al atravesar tanta tierra y mar. Pasó la vida entre ellas, en la soledad de su gabinete, en vez de salir a la calle a recoger la palpitación de la vida. Nunca intentó desentrañar su sentido, sino que la miró con indiferencia, despectivo, desde la nube donde arrullaba sus sueños.

Por ser demasiado devoto de *Ariel* se olvidó de *Colibán*, y así su obra escapó del plano de la vida donde él quiso situarla. Queriendo fijar una doctrina de orientación ciudadana, no hizo más que divagar bellamente, sin lograr su objeto. Así, *Ariel* quedó en ese plano intermedio entre la vida y el arte, que es el purgatorio de muchas obras.

José Enrique Rodó se nos aparece en las páginas de Lasplaces como el más alto ejemplo del vasallaje que la América española ha dado a Europa; bien que él sea el espíritu colonial más fino, más elevado, más fuerte que ha producido nuestra civilización.

En Francia, al lado de Renán, Taine o Guyau—maestros a los que

civilización profundamente democrática; escapó a la vaguedad ensoñadora de su mirada el significado de la vida moderna; en vez de procurar descubrir en él el dinamismo actual la trayectoria del futuro, se detuvo en la extática contemplación de las civilizaciones muertas, que de las páginas de los libros se levantaban ante él embellecidas por la tradición y la Historia.

Alberto Lasplaces, entre otras muchas razones, acude a este párrafo del profesor argentino Alfredo Colnau, que hace suyo, para enfrentarse con el criterio unilateral de Rodó: «Decidme qué país de América latina puede, os, intentar, en Poesía, un Poe, un Longfellow o un Walt Whitman; en Historia, a un Braudcroft, un Froing, un Prescott, en Derecho, un Story o un Marshall; en Ciencias Físicas, un Runford, un Morse, un Graham Bell, un Hughes o un Edison; en Pintura, Whistler; en Ingeniería, a toda esa audaz creación de edificios imposibles, de puentes inimaginados, y de la complejísima maquinaria industrial; en Psicología, a un Baldwin o un James; en Sociología, a un Giddings o un Ward; en Educación, a un Horacio Mann; en Filosofía, a un James o a un Emerson. Decidme qué país del mundo—no ya de América—puede alardear de un sistema educacional más admirable que el de los yanquis. Decidme qué país del mundo es menos utilitario que los Estados Unidos, donde la Beneficencia privada, las instituciones solidarias y altruistas han sido llevadas a expresiones nunca vistas ni soñadas, en Hospitales, que son una maravilla, en Asilos y Refugios, que son una gloria; en Bibliotecas, Universidades y Establecimientos educadores de todos los órdenes, que son la apoteosis.»

De esta forma nos encontramos con que *Ariel* no es un breviario de la raza, porque en él no se estudia ni se define nuestra personalidad; ni es tampoco un sólido libro de combate que pueda resistir la acción del análisis y el tiempo.

Pero descautado este aspecto doctrinal de la obra de Rodó, nos queda el literario. Esto hará que siempre leamos su prosa con deleite y que todo espíritu selecto le rinda el homenaje de la devoción que merece su noble credo espiritualista.

VALENTÍN DE PEDRO

El Nuevo Evangelio

La moral del trabajo

Cuando hubo vuelto Jesús a la tierra, la halló convulsa y desolada.

En la tierra, pueblos contra pueblos; y en los pueblos, hombres contra hombres.

Y el Hijo del hombre vivió de nuevo en ciudades asentadas en ruinas.

Más esta vez no se cumplió lo que Isaías el profeta dijo.

Y ni las ciudades resplandecieron ni a los corazones les nació la luz.

En todas partes el rumor de su paso moría en el estruendo de las luchas.

Y el eco de su voz en el clamor de las lamentaciones.

Como en el tiempo de Judá, las luchas eran entre dominados y dominadores; entre siervos y dueños; entre pobres y ricos.

Como en el tiempo de Judá y como en todos los tiempos.

Y aconteció que al fin los humildes y los poderosos buscaron a Jesús, pudiendo en El su última esperanza.

Los poderosos recordaban que El fué el que dijo: «Dad al César lo que es del César».

Y el que pudiendo rebelarse contra todo poder, sacó la oreja del más ruin opresor.

Y los humildes recordaban que El fué el que dijo: «Venid todo cuanto tienes y dadlo a los pobres»; «que más fácil cosa es pasar un cable por el ojo de una aguja, que entrar un rico en el reino de los cielos».

Y el que siendo Rey de reyes y Dueño del mundo, nació sobre las pajas de un pesebre.

Viendo Jesús las gentes, solo, en medio de las humanas tempestades, habló diciendo:

«Buenos son los caminos que llegan hasta mí. Mas vosotros eligisteis al peor: la culpa es del egoísmo».

No es por eso mi palabra como la Tierra espera la siembra ni la mar el agua y el sol, sino como huérfanos contrarios que ambas buscan la aquiescencia decisiva.

No queréis escuchar mis palabras, sino oír en mi boca las vuestras.

Y en verdad os anuncio que mis palabras están ya en vosotros; y, sin embargo, os sonarán extrañas.

Porque son nuevas a los labios y a los oídos, pero no al corazón.

Repetis sin cesar los nombres de los viejos y nuevos valores: cada vez y novedad es alterna.

Al pie de sus altares perpetuaréis hasta el fin de la especie la lucha que comenzará al comenzar el mundo.

Unos juzgáis necesario acaparar y otros desparjar.

Y así, todos fundáis la paz y el bien en el ajeno sacrificio.

Y yo os digo que no será fuente de bien, estar el sacrificio si no es voluntario. La flor no vive entre dos piedras superpuestas, ni el bien y la paz entre dos fuerzas; el poder del vencedor y la rebelión del vencido.

La desigualdad, la miseria y la injusticia son monstruos de dos cabezas que viven de vuestros empeños encontrados.

Por eso fué dicho: «Cada hora tiene su afán» y habéis pretendido durante siglos eternizar un mismo afán variando apenas la carátula.

Os creéis rodeados de peligros y el peligro está en vosotros. No tratáis de defensores, porque la defensa os parece suicidio.

Así indemnes y medrosos, maldicéis de vuestra edad. Mas no culpéis al tiempo en que vivís, culpád al modo de vivirlo.

Juzgáis a la humanidad presente falta de ideal, porque olvidáis que cada pueblo y cada edad, antes de consagrar exteriormente el principio de su grandeza, se inspiran en él sin conocerlo.

Semejante es la humanidad a una mina que ocultaba largo tiempo su tesoro.

Los hombres de la ciudad, cultivando sus campos, llegaron a un lugar de tumbas negras y duras.

Intentaron en ellas los cultivos usuales y se malograron los trabajos y se secaron las semillas.

Quisieron edificar moradas con piedras de tal lugar, y los bloques quebradizos y negros se convirtieron en polvo de carbón.

Los hombres de la ciudad maldijeron aquella tierra estéril que les impedía enriquecer sus campos; y rehulan con temor el espectáculo de su negrura.

Hasta que la fe y el trabajo de un sólo hombre alumbraron de las estériles y negras entrañas el primer diamante.

De igual suerte vosotros, socavando en las tinieblas de esta edad, encontraréis su claro diamante.

Y les propuso otra parábola diciendo: «Semejante es la humanidad a un sistema de mundos».

En las horas del día y en las horas de la noche los mundos giran en redor del sol.

Y el loco que una noche olvidó la existencia del sol, no vivió en la aurora más que una granada de fuego que ofendía a sus ojos.

Esta es la hora de las tinieblas. No véis el sol del ideal, pero él orienta vuestra marcha.

Y es preciso que creáis en él para que la aurora próxima os muestre su fecundo sentido».

Habiendo observado que muchos se volvían ansiosos mirando al horizonte en todas direcciones, Jesús les dijo:

«No os desojéis en vano interrogando al pasado ni al porvenir. Mirad dentro de vos».

Porque os he dicho que la verdad está en vosotros. Es extraña a vuestros oídos y a vuestros labios, pero no a vuestros corazones.

Cercano está el tiempo en que un sólo lenguaje hablen el corazón y los sentidos.

Mirad y os conoceréis. Conoceros y os dominaréis.

Y he aquí la aurora suspirada; abandonad el dominio del prójimo y perseguid el propio dominio.

Porque de ese modo cada hombre conseguirá fácilmente de sí mismo lo que hábilmente quiere imponerse a los demás.

Y en aquel día dijérole las gentes a Jesús: «¿Cuál es la ley que debemos im-

neros? ¿Cuándo nos será revelada?»

Y el Maestro les dijo: «La ley es eterna y os fué revelada en el principio del mundo».

Es la ley del trabajo. Os fué dada como suma de humana perfección, para que la aceptaréis gozosamente.

Y la habéis desobornado, tomándola como explicación y castigo.

No vengo a dictaros una ley nueva, sino a dignificar la ley eterna.

Otra vuestra ha de ser rehabilitarla.

En aquel tiempo en que los trabajadores pagaban en honores y riqueza su espada a los guerreros, Martí hizo esclavo al trabajo.

Más quienes heredaron el privilegio, no heredaron el riesgo.

Y al presente, riesgo y esfuerzo pesan sobre los mismos hombros.

Gozáis unos al pie de Orfalía, sin haber realizado las hazañas de Hércules.

Y sufrís otros en la cárcel, de la que sois penados por el guardián que El fué el que creó.

La esclavitud, defendida por los mismos esclavos, deshumaniza el esfuerzo del hombre.

Y es preciso predicar la virtud del trabajo, tanto en los que trabajan como en los ociosos.

Porque es la servidumbre el trabajo, es pena y sufrimiento, y el siervo no realiza el esfuerzo por el esfuerzo, sino por el descanso que le proporciona.

Fuerza es que comencéis soportando el trabajo como necesidad impuesta, para que, continuado por imitación y por costumbre su práctica os lleve a desearlo como supremo goce y sobrehumana expansión.

Este es el camino por el que la nueva y vieja ley se afirmará en el corazón del hombre laborioso.

Y en verdad os anuncio que en la libertad de los hombres iguales, las palabras de Padre: «Ganaréis el pan con el sudor de vuestro frente», en vez de maldición, serán un ideal.

Y no habrá otra religión que la religión del esfuerzo, y otra nobleza que la nobleza del trabajo.

Religión sin jerarquía y nobleza sin rangos.

Porque todo esfuerzo es igualmente lucha, y todo trabajo, victoria.

En las diferencias actuales entre oficios bajos y profesiones elevadas; entre el músculo y el nervio, no veáis categorías de trabajo, sino categorías de trabajadores.

Esas diferencias desaparecerán con las desigualdades humanas.

Cuando, en verdad, podáis decir: «Un hombre vale un hombre».

Y entre los que segúan a Jesús, gentes de manos callosas y cerebros congestionados, sintieron que su presentimiento florecía en ideas, y tendiendo su voluntad en desseo, exclamaron:

«¿Qué habremos de hacer con los ociosos?» Y Jesús les dijo: «Libertarles de su esclavitud».

«¿Pues qué, acaso no ha dicho que somos nosotros sus esclavos?»

Y el Maestro explicó su consejo, diciendo: «Vosotros lo habéis dicho: Mas, ¿qué es vuestra servidumbre comparada con la que sufren los hombres ociosos?»

Viven encadenados a la inacción y se ahogan dentro de la bolsa de su tesoro.

Si fuesen vuestros para no oír la canción con que aliviais vuestra jornada, si vuestros sueños de esperanza no fuesen para ellos horribles pesadillas, aún tendrían motivo para envidiarlos.

El hombre no lo es plenamente si no expansión su personalidad en el esfuerzo.

Si no es el rey de las cosas, si no las imprime su sello trabajando.

No envidiéis al ocioso; antes por el contrario, proporcionadle el goce del trabajo.

Que la lucha contra el poder y la riqueza se trague en la lucha contra el ocio.

¿Quiénes osarían dudar de la justicia de esta santa cruzada?

En la sociedad la vida se conserva y goza merced a los frutos del trabajo. ¿Con qué derecho el pereoso ha de vivir sin producir ninguno?

Ni aun viviendo bestialmente en las selvas, tiene el hombre derecho a malgastar sus facultades y sus fuerzas.

Que el hombre mismo es producto de la Humanidad, y la Humanidad necesita totalmente el empleo del potencial humano.

Esta gran verdad es el diamante que debéis alumbra en vuestras almas.

El sol que irradiará su luz de dentro a fuera.

El ideal que inspira vuestra edad antes de conocido.

Abandonad por él el tejer y destejer de las luchas sociales.

Y renunciad al dominio del prójimo, para llegar a dominaros.

Desterrad el ocio, única base de la desigualdad y de la opresión.

Y rehabilitad el trabajo aceptándolo gozoso y universalmente.

Al final de esta senda podréis decir, en verdad: «Un hombre vale un hombre».

Y en el laboratorio en que aún hoy os fatigáis, el trabajador sería siempre un hombre esclavo, y el ocioso... esclavo solamente.

ARTURO PEREZ CAMARERO.

El Esfuerzo

La vida es un arma. ¿Dónde herir, sobre qué obstáculo crispas nuestros músculos, de qué cumbre colgar nuestros desesos? ¿Será mejor gastarnos de un golpe y morir la muerte ardiente de la bala aplastada contra el muro o envejecer en el camino sin término y sobrevivir a la esperanza? Las fuerzas que el destino olvidó un instante en nuestras manos son fuerzas de tempestad. Para el que tiene los ojos abiertos y el oído en guardia, para el que se ha incorporado una vez sobre la carne, la realidad es angustia. Gemidos de agonía y clamores de triunfo nos llaman en la noche. Nuestras pasiones, como una jauría impaciente, olfatean el peligro y la gloria. Nos adivinamos dueños de lo imposible, y nuestro espíritu ávido se desgarra.

Poner el pie en la playa virgen, agitar lo maravilloso que duerme, sentir el soplo de lo desconocido, el estremecimiento de una forma nueva: hé aquí lo necesario. Más vale lo horrible que lo viejo. Más vale deformar que repetir. Antes destruir que copiar. Vengan los monstruos si son jóvenes. El mal es lo que vamos dejando a nuestras espaldas. La belleza es el misterio que nace. Y ese hecho sublime, el advenimiento de lo que jamás existió, debe verificarse en las profundidades de nuestro ser. Dioses de un minuto, qué nos importan los martirios de la jornada, qué importa el desenlace negro si podemos contestar a la naturaleza:—No me creaste en vano.

Es preciso que el hombre se mire y se diga:—Soy una herramienta. Traigamos a nuestra alma el sentimiento familiar del trabajo silencioso, y admiremos en ella la hermosura del mundo. Somos un medio, sí, pero el fin es grande. Somos chispas fugitivas de una prodigiosa hoguera. La majestad del Universo brilla sobre nosotros, y vuelve sagrado nuestro esfuerzo humilde. Por poco que seamos, lo seremos todo si nos entregamos por entero. Hemos salido de las sombras para abrazarnos en la llama; hemos aparecido para distribuir nuestra sustancia y ennoblecen las cosas. Nuestra misión es sembrar los pedazos de nuestro cuerpo y de nuestra inteligencia; abrir nuestras entrañas para que nuestro genio y nuestra sangre circulen por la Tierra. Existimos en cuanto nos damos; negros; nos es desvanecernos ignomi-

nosamente. Somos una promesa; el vehículo de intenciones insondables. Vivimos por nuestros frutos; el único crimen es la esterilidad.

Nuestro esfuerzo se enlaza a los innumerables esfuerzos del espacio y del tiempo, y se identifica con el esfuerzo universal. Nuestro grito resuena por los ámbitos sin límite. Al movernos hacemos temblar a los astros. Ni un átomo, ni una idea se pierde en la eternidad. Somos hermanos de las piedras de nuestra choza, de los árboles sensibles y de los insectos veloces. Somos hermanos hasta de los imbéciles y de los criminales, ensayos sin éxito, hijos fracasados de la madre común. Somos hermanos hasta de la fatalidad que nos aplasta. Al luchar y al vencer colaboramos en la obra enorme, y también colaboramos al ser vencidos. El dolor y el aniquilamiento son también útiles. Bajo la guerra interminable y feroz canta una inmensa armonía. Lentamente se prolongan nuestros nervios, uniéndonos a lo ignoto. Lentamente nuestra razón extiende sus leyes a regiones remotas. Lentamente la ciencia integra los fenómenos de una unidad superior, cuya intuición es esencialmente religiosa, porque no es la religión lo que la ciencia destruye, sino las religiones. Extraños pensamientos cruzan las mentes. Sobre la humanidad se cierne un sueño confuso y grandioso. El horizonte está cargado de tinieblas, y en nuestro corazón sonríe la aurora...

No comprendemos todavía. Solamente nos es concedido amar. Empujados por voluntades supremas que en nosotros se levantan, camos hacia el enigma sin fondo. Escuchamos la voz sin palabras que sube en nuestra conciencia, y a tientas trabajamos y combatimos. Nuestro heroísmo está hecho de nuestra ignorancia. Estamos en marcha, no sabemos adónde, y no queremos detenernos. El trágico aliento de lo irreparable acaricia nuestras sienas sudorosas.

RAFAEL BARRET

CUENTOS DEL RIO DE LA PLATA

POR VICENTE A. SALAVERRI

Narraciones delicadas, emocionantes, reales, que reflejan aspectos únicos de la vida rioplatense. —C 3—0 el ejemplar.

Los dos brazos de la guerra

(Al margen de la Conferencia)

La clausura de astilleros, la destrucción de acorazados y submarinos, y otras medidas análogas que contiene el programa de Mr. Hughes, alejan el peligro de la guerra pero no garantizan la paz universal. Desde luego, la reducción de las escuadras constituye solamente una parte de la obra pacifista, que ha de ser complementada en un proyecto de clausura de las fábricas de cañones y de reducción de los ejércitos. El ideal de fraternidad, como lo entienden los racionalistas, no perdona marinos ni soldados, no transige con las armas de tierra ni con las de mar, y filmina cuarteles y apostaderos. Hábilmente, Mr. Hughes comenzó las negociaciones a bordo de los buques de guerra; y digo «hábilmente» porque, al proceder así, Mr. Hughes eligió la línea de menor resistencia para entrar en el refuerto combate. Una hora después de su famoso discurso, pareció cosa de fácil empeño la paz entre los hombres; las potencias inclinaron la frente, con sus gloriosos laureles, ante los altares de la cordialidad; y el mundo, escéptico en la materia, comprendió, entonces, que se había equivocado. «La paz anda muy de prisa» exclamaban los periódicos. Transcurrió, no obstante, una semana; la paz no iba satisfecha de sus progresos; las parábolas de Briand y las de Kato envolvían no sé qué de misteriosa ocultación. Y la paz no avanzaba.

Advirtió que la guerra es un monstruo con dos brazos; y, de la Conferencia, saldrá con un brazo cautivo y el otro libre. De este modo, el problema del futuro—paz perpetua como signo de la perfección a que aspira la humana especie—no encuentra soluciones «anticipadas». Y el brazo cautivo romperá sus ligaduras. La paz en que los hombres de pensamiento apoyan el principio categorico de la libertad, exige la desaparición de los ejércitos permanentes que son alma y energía incoherentes del verdadero monstruo que subyuga. Los acuerdos pacifistas, a condición de aumentar o disminuir las escuadras, y sostener los ejércitos de tierra, adquirirán el carácter de una fuerte alianza que, a la manera de las alianzas pretéritas, asegurará a las potencias el goce tranquilo de sus colonias y la reparación de sus trastornos industriales. Y no habrá de maravillarnos que concluya, la Conferencia, en una división del mundo en cinco esferas de influencia, respaldadas entre sí.

De los Imperios que asisten al torneo, el británico se me antoja el más

interesado en llegar a conclusiones que lo absuelvan de prepararse de nuevo a contender; y esto nace, sin duda, para mí, de que es Inglaterra, de todas las potencias que se batieron con Alemania, la que ha sufrido menos visible pero mayor estrago. Si hemos de fiar en los actuales observadores del mundo, las fuerzas que ha desencadenado la guerra, «no son ya manejables por los directores aparentes de los pueblos». Y no sorprendería mucho al propio Lloyd George, si alcanzara a presenciarlo, el hecho de la disolución del Imperio, que, sabia y serenamente, procuran impedir los partidos tradicionales en la sesuda Inglaterra. A diferencia de la heroica Francia, obsesionada con el fantasma germánico, los enemigos de la integridad imperial inglesa son todos interiores y sus estadistas adyuvan, como remedio eficaz, la transformación del espíritu británico en el campo de las nuevas ideas. Inteligentemente, no se oponen con el fusil al hombre. Dejan para la última hora el defenderse a sangre y fuego. Y para esa última hora trágica, Inglaterra necesita la paz universal.

No obstante, lo extraordinario es la rápida y unánime aquiescencia del gobierno británico a la reducción de su flota. «Los ingleses—decíase antes de la catástrofe de 1914—consideran un dogma religioso, intangible, la superioridad naval de Inglaterra». Parecía cosa inadmisibles que la Gran Bretaña aceptase arreglos diplomáticos tendientes a asar su escuadra. El factor económico, turbado a consecuencia de la guerra, explica el singular fenómeno. La paz, en los mares, conjura la bancarrota de los grandes imperios. El mundo se arruina devorado por los aprestos navales; y no la virtud sino la crisis de la voz de alerta. «El sistema de paz armada—escribe un técnico español—se hunde con el régimen que lo engendró».

Ahora bien; si la Conferencia obtiene como único resultado la clausura de astilleros y la destrucción de acorazados y submarinos ¿de todas maneras no habríamos de apreciar, en ella, una laudable conquista, precursora del ideal? Proyección de la paz en los mares habría de ser el abandono de carboneras y estaciones navales; y Cuba, automáticamente, recuperaría la plenitud de su isla mutilada. La historia no conocerá testimonio más evidente de reivindicación que la bandera de Martí y de Agramonte en las orillas de Guantánamo, guardada por este solo centinela del mundo: la paz.

Los horrores de Santo Domingo

Fabio Fiallo protesta contra los atropellos en el Este

Santo Domingo, nov. 2 de 1921.

Señor Almirante:

Tengo el honor de remitirle adjunto a esta carta un ejemplar del *Listin Diario*, edición de ayer, 1º de noviembre, en el que aparece una breve relación de los actos de sangre y brutalidad realizados por un cuerpo del Ejército de los Estados Unidos, en la Común de los Llanos, sin que mediara provocación ni acto alguno de rebeldía de parte de sus pacíficos e inermes habitantes, que pudiera explicar si quiera —nunca justificar—tan bárbaros procedimientos. La población masculina entera de *Los Llanos* y de los campos circunvecinos, contándose entre ella, los miembros del Ayuntamiento, el Alcalde, el Inspector de Escuelas, los Maestros de Enseñanza Pública y todos los demás empleados de la Administración Civil, tras un día y una noche de encierro y hambre y sed, fueron amarrados, de dos en dos y empujados por el trote de los caballos que montaban sus verdugos hasta trasponer en jadeante carrera una penosísima marcha de muchos kilómetros.

Y esto acontece, Señor Almirante, en los momentos precisos en que se lleva a cabo en el Senado de Washington una severa investigación respecto a los abominables ultrajes y sangrientos atropellos realizados por los Ejércitos Americanos de Ocupación en Santo Domingo y Haití; y cuando los informes recogidos en esas investigaciones han provocado en el Congreso, la Prensa y el Pueblo de los Estados Unidos la más justa, noble y ardorosa indignación.

Para mí, recién llegado de Washington, y trayendo del Departamento de

Estado las seguridades de que semejantes actos no se repetirán nunca más en mi patria infeliz, la estupefacción producida por los hechos que relatan el *Listin Diario*, no ha podido encontrar aun sus límites; máxime, al recordar la última en reivindicación de la buena fama de sostener con Mr. Welles y en la que este noble funcionario de la Casa Blanca y amable amigo mío, dióme, como prenda de garantía, el prestigioso nombre del alto oficial de Marina que había sido investido con el mando supremo de las fuerzas de Ocupación en esta tierra, y ese nombre fué el del muy honorable y pundonoso Almirante S. S. Robison.

Tengo, pues, fundamentos poderosos para afirmar que las brutalidades de que ha sido víctima la pacífica población de los Llanos merecerá de la alta Autoridad Militar que hoy nos gobierna la más indignada reprobación, y el más severo castigo.

Y mientras esto sucede en desagravio de aquellos infelices habitantes, en reivindicación de la buena fama que siempre gozó el Ejército americano, sin duda el más democrático del mundo, quede esta carta en sus manos Señor Almirante, como fiel intérprete de mi firme y enérgica PROTESTA contra tales actos de odioso ultraje y abominable atropello.

Soy, con toda consideración, Señor Almirante, muy atento S. S.

FABIO FIALLO

Al Honorable S. S. Robison, Contralmirante de la Armada de los Estados Unidos, Gobernador Militar de Santo Domingo.

SI USTED NECESITA
H A R I N A

Antes de Comprar Consulte Precios

DEPOSITO DE AZUCAR DE **JOSE ANDRES CORONADO**

Teléfono 511, San José

Frente al Palacio de Justicia

La Sociedad al Día

LA BODA CASTRO GONZALEZ

EL PASEO A CARTAGO

Don Adrián González P. y doña Ursula S. de González, han tenido la fineza de participarnos al próximo matrimonio de su hija Teresa con el señor con Rómulo Castro Castro.

Muy concurrido resultó el paseo de ayer a Cartago y al Agua Caliente. La concurrencia quedó bien impresionada reinando el mayor orden y alegría.

La ceremonia se verificará el día 25 del corriente mes en la casa de habitación de don Tobías Vargas, situada en el Paso de la Vaca.

A ALAJUELA

La ciudad del Erizo estuvo ayer de gala. La retreta de anoche concurridísima.

En la misma escuela, don Rómulo Castro nos hizo la misma participación. Agradecemos mucho tan amable invitación y nos permitimos saludar muy atentamente a los nuevos esposos.

Varias familias de esta capital estuvieron ayer de paseo en ese lugar.

MELCOCHAS DANZANTES

Un grupo de simpáticas damitas de esta ciudad preparan para el miércoles próximo unas alegres melcochas danzantes en el Lago de la Sabana. Que se diviertan mucho.

VIAJEROS

En el vapor inglés «Venezuela» regresaron al país don Avelino Alsina y su hija la señorita Pepita Alsina.

—Don Dionisio Facio ha regresado al país.

—Saló para Limón don Carlos Manuel Fernández.

—Para el exterior salieron don Jorge André y don Juanito Romagosa.

—Regresaron de Cartago don Felipe Medrigal y don Pio Acuña.

BODA TRASFERIDA

Se ha trasferido para enero próximo la boda del joven don Miguel Angel Castro con la señorita Margarita Anduech.

PORELCOLEGIO DE ACOGADOS

El miércoles, 14 del corriente mes, se verificará en el Colegio de Abogados una reunión a las catorce horas para la elección de las personas que deben integrar la nueva Junta del Gobierno que registró el año entrante.

CLAUSURA DE CURSO

El 14 del corriente mes se verificará en el Colegio de Señoritas el acto público de clausura del curso lectivo.

Esa fiesta resultará un acontecimiento social.

MUY AGRADECIDOS

Nuestro buen amigo don Ad. If. Cañas, representante de «La Commercial Union Assurances» de Londres y de otras importantes casas extranjeras ha tenido la fineza de obsequiarnos un elegante calendario para el año de 1922.

Esta atención del señor Cañas la agradecemos mucho y le damos las más expresivas gracias

LA FIESTA DEL JUEVES

El jueves próximo se verificará en la escuela Juan Rudín una gran velada a beneficio de ese plantel.

Esa significativa fiesta promete resultar muy hermosa.

EL TE EN EL COLEGIO DE SENORITAS

El miércoles se celebrará en el Colegio Superior de Señoritas un té que las alumnas del V año le preparan a los nuevos normalistas.

A esa fiesta asistirán los nuevos bachilleres del Liceo de Costa Rica.

El turno en La Dolorosa

Desde el sábado en la noche se notó mucha animación en el barrio de La Dolorosa con motivo del turno que se verificará el domingo, a beneficio de templo. Hubo en la noche del sábado los tradicionales tamales; amenizaban la fiesta una filarmónica compuesta por músicos de la Banda de aquí y una marimba. El sábado hubo animación hasta las once de la noche.

El domingo la banda tocó en la tarde frente al templo; allí fué el recreo. La plaza y la calle estaban de bote en bote y la animación no decayó.

Para las ventas fueron construidos dos grandes tramos.

Y como el sábado y el domingo en las noches hubo magnífica luna, contribuyó esto para dar mayor luz a la fiesta.

En la noche del sábado hubo algunos pleitos motivados por ebrios, pero la policía estuvo siempre activa y no pasaron de ser ligeros incidentes.

Felicitemos a Fray Angel por el éxito obtenido en el turno de ayer y felicitamos también a las señoras y señoritas que con su amabilidad contribuyeron a darle realce a la simpática fiesta.

Societè Française de Costa Rica

La Junta General de la Sociedad Francesa de Costa Rica, que habia sido convocada para el lunes 12 del corriente, se ha traferido de común acuerdo para el jueves quince del corriente a las cuatro de la tarde en la oficina del Licenciado don Tobías Zúñiga Montúfar, en las Arcadas, frente a la Boleteria del Teatro Nacional.

Se suplica a todos los socios asistir a dicha asamblea, que tendrá por objeto proceder a la elección del nuevo Consejo de Administración, y de las Comisiones de Admisión y Financiera.

San José, 10 de diciembre de 1921.

H. Peyrouet, Presidente. Luis Robert, Tesorero.

Isidore Asch, Secretario.

De última hora

El Partido Unionista Centroamericano sostendrá la Federación

San José, 10 de Diciembre A Rafael López Gutiérrez

Tegucigalpa
El pueblo hondureño puede contar solidaridad este Comité para mantener Federación, en vista sucesos Guatemala.

LUIS J. BONILLA
Presidente

San José, 10 de Diciembre A Jorge Meléndez

San Salvador
Comité unionista costarricense reprobó sucesos de Guatemala y declaró solidaridad en defensa causal federal. Afectísimo,

LUIS J. BONILLA
Presidente

San José, 10 de Diciembre A Secretario Consejo Federal

Tegucigalpa
Declarando acontecimiento de Guatemala, este Comité Federal costarricense acuerpa toda resolución para sostener unión centroamericana, ofreciendo sus servicios. Afmo.,

LUIS J. BONILLA
Presidente

CIGARRILLOS Libertad Nieto

Los Agentes de estos cigarrillos son don Pfo Acuña Chaves y don Felipe Madrigal. No se anuncian. — Se dan a probar para mejor garantía.

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES
SABE A YERBABUENA
Botica Oriental

ACEITE SALAT
Puro de Oliva

EL MAS SOLICITADO DE LAS PERSONAS DE BUEN GUSTO

Unica marca que tiene CIENTO SUCURSALES establecidas en las principales capitales de España

Compre usted solamente Aceite SALAT

POR QUE Es Puro de Oliva
Es de Sabor Exquisito
Es la marca más Acreditada en todo el mundo!

DE VENTA EN LOS PRINCIPALES ESTABLECIMIENTOS

SALAT SOCIEDAD ANONIMA
BARCELONA, España

REPRESENTANTES

The Costa Rica Mercantile Co.

APARTADO No. 19 — SAN JOSE DE COSTA RICA — TELÉFONO No. 762

MAS PODER



No hay garra tan fuerte como la del león, ni valor que supere a su valor, ni acometida más terrible que la suya. Por eso es el rey de las selvas y por eso ante él huyen los otros animales como tímidas ovejas. Lo que la Naturaleza otorgó al león, esto es, más poder, se lo ha dado la ciencia moderna, al analgésico de mayor popularidad, combinándolo con la Cafeína, y convirtiéndolo, así en las admirables

Tabletas Bayer de Aspirina y Cafeína,

que son hoy el remedio más poderoso, para dolores de cabeza (especialmente los causados por fatiga cerebral o intemperancia); dolores de muela y oídos; neuralgias; catarros; cólicos menstruales, etc. Nunca afectan el corazón. No acepte sino el tubo con la CRUZ BAYER.



Cervecería TRAUBE

Fábrica de Hielo y Aguas Gaseosas — Cervezas: "Lager", grande y pequeña; doble grande y pequeña.— Aguas minerales: Kola doble, Kola Champagne, Cream Soda, Ginger Ale, etc.

La propaganda en los negocios

La propaganda es tan necesaria a un negocio para que éste prospere, como la gasolina al motor del automóvil (para que éste ande). Los negocios no pueden tener vida próspera sin publicidad.

El anuncio ha de reunir ciertas condiciones para ser eficaz. Ante todo, ha de ser honrado. No debe nunca anunciarse lo que no se puede cumplir. Debe, además, llamar la atención del comprador y despertar su interés. Para conseguir esto debe procurarse que el anuncio tenga originalidad, pero sin incurrir en extravagancias.

Ha de dar también una idea clara y precisa del artículo que se trata de vender o del negocio que se quiere anunciar. Las formas secretas y gráficas son las mejores. Debe indicar de qué manera puede el objeto anunciado favorecer los intereses o llenar las necesidades del comprador. Finalmente, debe procurarse que el anuncio inspire confianza al público.

Es necesario que la propaganda sea perseverante para que sea provechosa. Hacer que con un sólo aviso ocasional se va a hacer negocio, es como creer que echando al azar un puñado de semilla se va a tener cosecha. Hay que insistir: hay que labrar la tierra.

Podemos citar como modelo de sistema de propaganda el conocido con el nombre inglés de "follow-up system", el sistema de la contabilidad. En el primer aviso generalmente se ofrece el artículo o producto, exponiendo sus cualidades y ventajas. En el segundo se demuestra la conveniencia que su adquisición tiene para la persona a quien se dirige. En el tercero se ofrece, por ejemplo, un descuento si se compra alguna cantidad, o alguna otra ventaja que estimula al comprador.

Es muy frecuente, en el empleo de este sistema, publicar testimonios y certificados de personas o casas compradoras que están satisfechas del artículo.

En una u otra forma, la publicidad da sus resultados, mejores si está bien dirigida.

Maritimas

LIMON, 10.—Ayer a las 15 horas zarpó con destino a Boston, vía Cristóbal y Kingston, despachado por la United Fruit Company, el vapor inglés «San Gil» de 1957 toneladas, Capitán Close, 52 tripulantes, pasajeros: Albert Petersen, J. León Jones, Ralph H. Eisaman, Julius Holmes, Lucius Weaver, Ross Jackson, Supe, F. López, G. Teobaldo Jimás, Eduard Nugent, Thomas Ellington, Inogene Cruick Shank, Henry Reyan, Emilio Molina y Moses Sraithwarte. Correo 13.

—Hoy a las 8 hs. llegó procedente de Bluefields, Nicaragua, con 18 hs. de travesía y consignada a Maduro e Hijos, sucesores, la gasvela nicaragüense «Madelina», de 23 toneladas, Capitán Anderson, 7 tripulantes, Pasajeros: Walter J. Johnson, Federico M. Smith, Horacio Vaz, Gelicie U. Brown, Olivia Hodgson, Rosalía Green, Jacinta Milia y 5 hijos. Correo: 1 sacó.

—Hoy a las 6 ancló procedente de Bocas del Toro, vía Cahuita, con 18 hs. de travesía y consignada a Maduro Hijos sucesores, la lancha panameña «Gipsy», de 5 toneladas, Capitán Blandford, 4 tripulantes; sin pasajeros ni carga.—El Capitán del Puerto, —G. Acosta.

Limón, 10.—Hoy a las 9 horas ancló procedente de Cristóbal C.Z con 16 horas de travesía, consignado a H. Smith, el vapor holandés «Venezuela» de 3347 toneladas, Capitán A. R. Nyboer, con 154 tripulantes; pasajeros: Otto Gebert, Avelino y Pepita Alsino, Edward E. Wallace, Enrique Valle, E. Motta E., Herman y Adela Ahrens, Helen y John Wallace, Dionisio Facio, Ismael de Marchena y señora, David J. Fardo, Salomón A. Soutor, Herman Zwickert, Fiorinda y Rosa Zelden, Otto Cribben y Sra., Ramón Mc Pintrie, Francisco Aspurtua, Manuel S. Rodríguez, José y Alejandrina Dupress; Dolores, Teresa, Juliana, Francisca, Concepción y Gerardo Medina, Arturo, Esperanza y Pilar Lanzantes; 3 en tránsito. Correo 14 sacos, 1 paquete y 64 pliegos.—El Capitán de Puerto G. ACOSTA

Salida de correos

El próximo miércoles, a las 8 horas, se despachará correspondencia para las Repúblicas de Centro América y Nicaragua por medio del vapor estadounidense «Cuba».

—El viernes próximo a las 8 horas se efectuará el despacho de correspondencia con destino a México, Japón, Australia, China, San Francisco de California, Los Angeles, Chicago, San Luis, vía New Orleans; Sud América y Antillas, vía Cristóbal, por medio del vapor inglés «San Benito».

—El próximo domingo, a las 8 horas se despachará la correspondencia con destino a Europa y E. E. U. U. vía New York y para Habana, Cuba, que conducirá el vapor estadounidense «Calamares».

SALIDA DE PAQUETE POSTALES

Para México, el martes 13 a las 14 horas.

Para Centro América el martes 13 a las 14 horas.

Para Panamá, el jueves 15 a las 14 horas.

Para Canal Zone el jueves 15 a las 14 horas.

Para E. E. U. U. el sábado 17 a las 9 horas.

San José 12 Diciembre 1921

₡ 500⁰⁰
de Regalo

No olvide Ud. que por cada COLON que compre en LA INDIA recibirá un ticket para el sorteo de los ₡ 500 que se hará en Noche Buena; lo mismo se hará con los abonos a pagos que se hagan en su cuenta corriente. Al mismo tiempo ofrecemos gran cantidad de JUGUETES, artículos para regalos y un INMENSO surtido de pólvora, elaborada del país y extranjera.

Tomás Fernández & Hno.

Apartado 614 - Teléfono 198

Sección de Avisos Económicos

CASA AMUEBLADA de primer, con todo confort moderno, cerca del Parque Nacional, se alquila. 1400 varas cuadradas. Sala y librería, cuatro dormitorios grandes, cuarto tocador para señoras, baño y servicio modernísimos con agua fría y caliente, un hall amplio, comedor de primera, jardines y corredores con un enorme living-room de 50 varas cuadradas, cocina y despensa, lavaderos y departamentos para sirvientes independientes, con baño. Referencias necesarias: J. A. CORONADO. Tel. 511. Frente al Palacio de Justicia.

SE ALQUILA casa grande en el mejor punto de San José, frente Avenida Central, 1000 varas cuadradas. Sala, antecala, cuatro dormitorios grandes, hall y enormes corredores, todo mosaico, comedor, cocina, departamentos sirvientes, dos baños con su servicio completo, jardines y patios interiores, entrada para auto, etc. Casa completamente nueva.—J. A. CORONADO. Tel. 511.

MAGNIFICO LOTE, en Cinco Esquinas. Mide 367 metros cuadrados. Precio muy bajo. Entenderse: 25 varas al sur de «La Barceloneta», con ZOILA DUARTE.

EBANISTERIA y CARPINTERIA DE GUADALUPE BORGES y HNO.—200 v. al Sur del Banco de Costa Rica.—Si Ud. necesita muebles de estilo moderno, visite este taller y quedará complacido. Para trabajos de carpintería lo atenderá con la mayor atención.—Precios razonables.

TIENDA DE ROPA HECHA DE MANUEL MADRIGAL, frente al Palacio de Justicia. Si necesita Ud. comprar ropa hecha, visite esta tienda y quedará complacido de la calidad del género, confección y baratería.

LUIS VASQUEZ QUIROS, CONTRATISTA CONSTRUCTOR.—Se hace cargo de toda clase de construcciones. Atiende órdenes 150 varas al Norte de la Botica Nacional.

PARAGUERIA «LA JAPONESA» DE MANUEL REGO.—Acaba de recibir géneros de seda en variados colores de Alemania y Estados Unidos. Sombrillas para niños y señoras.

SE VENDE UNA MAQUINA DE ASESERRAR N.º 2 (cilindro) con accesorios completos y una magnífica TURBINA para 50 caballos. Precio de acasión. Informará Pío Acuña.

SE RECIBEN DEPOSITOS DE UN COLON EN ADELANTE. Se pagan intereses del nueve por ciento. Informarse de la responsabilidad del depositario. Alquiler locales para oficinas, lugar cómodo. VENDE PAPEL PERIODICO.—BASILEO ACUÑA.

DEPOSITO DE CAL DE CONCHA DE PATARRA.—Precios bajos.—Agencia y depósito frente al aserradero de Collado y Rojas, o sea 300 varas al Este de la Botica La Doloresa.—MALAQUIAS MONGE.

SE VENDE un lote para edificar en San Francisco de Mata Redonda con facilidades de pago; un ropero nuevo charolado; una Vitróla grande muy fina con 100 discos muchos de ópera y varias casas.—Entenderse con MORA PAVEDA.—Escuelas y Participaciones.—Servicio a toda hora.—Lláme al Teléfono N.º 842.

LA VALENCIANA: Tienda de ropa de CALIXTO MADRIGAL. La que vende más barato y la que tiene más SURTIDO EN TODA CLASE DE GENEROS. Una visita le convencerá de nuestra recomendación: Frente al Pasaje Jiménez, 25 v. al Este de la Botica Oriental.

FABRICA DE VELAS «LA POLAR» DE CESAREO GARCIA: La que vende más por la calidad de la mercadería que emplea en la fabricación de las velas. Calle del Cementerio: San José C. R.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24: Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

LOS mejores sombreros son los arreglados en LA MODERNA, de Gregorio Castro.—200 varas al Sur de «La Provedora».—San José de Costa Rica.

IMP. FALCÓ Y BORRASÉ

Cal de concha de Patarrá

EN GRANDES Y PEQUEÑAS CANTIDADES

Se despacha a todos los pueblos de la República.—Buenos desmenuos en pedidos de 20 fanegas o más.—Teléfono 1539.—Calle Central

Depósito de Materiales de Construcción de Mariano Struck

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

El mejor para lavar Ropa

JABON

El mejor para lavar Ropa

LA ★ LABERINTO

Fabricado con Materiales de Primera Calidad

Caja de 25 Libras NETO a ₡ 10.50

Cortado en el número de barras que desee el cliente

(Cuando compre el de otras marcas exija el mismo peso)

Descuentos proporcionales a los comerciantes que compren partidas de 25 o más cajas

Compañía Industrial EL LABERINTO

Teléfono 254 -- San José de Costa Rica -- Apartado 105